

SUSCRICION:  
 En capital... 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id. id.  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 d. un año en oro... 25 id. id.  
 Extranjero... 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º 1.º

# LA LUCHA

ANUNCIOS:  
 En la 1.ª página, una peseta la línea. En la  
 2.ª, 75 céntos. En la 3.ª, 60 céntos. En la 4.ª, 25  
 céntos y a los suscritores 12.—Anuncios mor-  
 tuorios en la 4.ª plana, desde 5 ptas. 50 céntos.  
 en adelante, y además 10 céntos de pla. de recar-  
 go que dispone la ley, por la inserción de cada a-  
 nuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 á  
 5 ptas. la línea á juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y recita-  
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto  
 los siguientes á festivos.

GERONA, miércoles 12 de enero de 1898

NUMEROS SUELTOS  
 25 céntos.

N.º 6.364

## UNA POSTDATA

A la *Carta abierta* que al Excmo. se-  
 ñor D. Joaquín Lopez Puigcerver diri-  
 gió *La Lealtad* de San Feliu de Gui-  
 xols, y de la que ya tienen conoci-  
 miento nuestros lectores por haberla  
 publicado LA LUCHA á su debido tiem-  
 po, añade una postdata *El Distrito* de  
 Palafrugell, que á continuación copia-  
 mos.

Dice así:

«Postdata, señor Puigcerver

«A los hombres no ha de creérseles por  
 lo que dicen, sino por lo que hacen. Por  
 esto nosotros tiempo hace nos reímos del  
 liberalismo de que alardea y de los propó-  
 sitos de protección de que trata de con-  
 vencernos.

«Un liberalismo que sostiene á todo  
 evento á quien impone su voluntad arbi-  
 traria y despótica, atropellando los más  
 sagrados intereses de los pueblos, es un ab-  
 solutismo que no ejercerían los carlistas si  
 gobernaran, porque no querrian tanto mal  
 á su país, ni les faltaría el instinto de con-  
 servación para no soliviantar á los pue-  
 blos. En cuanto á la mejora de nuestros  
 intereses materiales, el primer bien de los  
 pueblos es el respeto á la ley y el amparo  
 de todos sus legítimos intereses, dejando  
 que la opinión ejerza sus naturales funcio-  
 nes y los ciudadanos practiquen los dere-  
 chos que ampara la Constitución y consi-  
 gan las leyes. Esto es de resultados más  
 prácticos y beneficiosos que plantar ban-  
 derolas, y hablar de puertos, con el solo  
 fin de pescar incautos cuando vienen elec-  
 ciones.

«Se ha dado carta blanca al cacique pa-  
 ra que realice cuanto quiera, á condición  
 de que dé un acta de diputado á quien se  
 designe, y esto que á los instigadores  
 conviene, no conviene al país. Este triun-  
 fo sería la continuación y agravamiento  
 del actual despotismo y la garantía de la  
 impunidad, en los mayores atropellos; una  
 servidumbre deshonrosa para el país, la  
 explotación del mismo por quienes están  
 gangrenados por todos los vicios, el imperio  
 del capricho, la arbitrariedad y el pan-  
 dillaje imperante, agravado todo con el  
 endiosamiento que les daría la victoria.

«Ya ha visto este país de lo que son ca-  
 paces los que disfrutan de tanta protec-  
 ción; ya sabe como funcionan ciertas agen-  
 cias, del modo que se dimiten alcaldes, se-  
 cretarios y ayuntamientos, para consti-  
 tuirlos con colaboradores á la obra que se  
 traen entre manos; conoce las redes que  
 se han tendido y de cuyas mallas no es  
 posible sustraerse quien de cualquier cosa  
 necesita; amenazas, persecuciones, procesa-  
 mientos llueven todos los días sobre este  
 país azorado, que teme de todo y está en  
 zozobra constante; y para remate de tanta  
 audacia y despotismo tanto, después de  
 los procesamientos de Llagostera, ha ve-  
 nido el atentado inicuo que se proyectaba  
 en contra los miseros ahorros de un millar  
 de obreros, en *La Reformadora*, de esta  
 villa.

«Tanto cieno había de ahogar al país  
 honrado y trabajador y manchar la con-  
 ciencia pública, si no se atajaban sus pa-  
 sos, y por esto aquella ha despertado con  
 indignación verdadera, ha dicho ¡alto! al  
 audaz y asqueroso caciquismo y se dispo-  
 ne con la mayor energía y decisión á sa-  
 cudir la lepra que amenazaba consumirlo.  
 Y librará batalla atroz, tremenda, contra  
 las huestes que siguen los impulsos del  
 cacique á quien protege V. E.: se alzará  
 bandera negra, sin cuartel contra esas  
 hordas vandálicas, y el país honrado, el  
 país que paga y sufre, el país verdadero,  
 sin distinción de ideas, se acogerá á la en-  
 señña salvadora que signifique la moralidad,  
 la justicia, el imperio de la ley, en contra

de quienes atentan á todo lo más sagrado,  
 que las leyes y la conveniencia general  
 demandan.

«Y cuando el pueblo se indigna y se  
 lanza á la lucha en defensa de sus dere-  
 chos, no se olvida nunca de exclamar ¡pe-  
 na de muerte al ladrón!, hasta para los la-  
 drones que roban la voluntad que deposi-  
 tan los electores.

«Venga acá su protegido, el ignaro Pa-  
 dierna, á recoger los frutos en el pisado y  
 destrozado campo de este país: el todo en  
 que ha de abogarse, es producto de los  
 polvos que se han esparcido.

EL DISTRITO.»

Y nada queremos poner de nuestra  
 cosecha, pues no necesita aclaraciones  
 lo anteriormente transcrito.

Saponemos que está bastante claro.

## Revista internacional

¡A qué decir otra cosa! Ha causado sor-  
 presa general que nuestro Gobierno haya  
 aceptado, con su silencio, los socorros que  
 el de los Estados Unidos pretende llevar á  
 los campesinos cubanos.

Nadie se explica el proceder de nuestros  
 ministros ante pretensión tal. Aunque no  
 encerrara anuncios de humillaciones y de  
 conflictos gravísimos, es merecedora de  
 protesta que evite sea realidad aquello que  
 nunca debe pasar de proyecto, por ser ce-  
 sa que afecta en sumo grado á la dignidad  
 de la nación.

¿Son los cubanos súbditos de la Sabli-  
 me Puerta, para que al igual que los arme-  
 nios sean socorridos por juntas benéficas  
 formadas en el extranjero?

Para los yankees... seguramente sí; por  
 que hace tiempo tienen á España por otra  
 Turquía, al pretender ellos realizar en  
 nuestra casa lo que las grandes potencias  
 europeas en el caduco Imperio. Aun van  
 ellos mucho más lejos en ese de los auxi-  
 lios: los armenios fueron socorridos por  
 asociaciones puramente particulares, y los  
 cubanos lo serán por el Gobierno de una  
 nación que no es la suya. Esto tiene una  
 explicación sencillísima, y es, que si los  
 socorros se debieran exclusivamente á la  
 iniciativa particular, sin que en el asunto  
 tuviera arte ni parte el elemento oficial,  
 no sería tan humanitario hecho un acto  
 político; y como á los Estados Unidos le  
 conviene lo sea, y de cuanta más trascen-  
 dencia mejor, su Gobierno es quien invita  
 á llevarlo á cabo, siendo él el *factotum* de  
 cuanto se realice.

Lo que se esconde tras de esas dádivas  
 que quieren hacer, todos lo sabemos. No  
 tardaremos en ver el verdadero objeto de  
 esas limosnas, porque su presentación no  
 se hará esperar debido á la impaciencia de  
 los yankees.

Bien claro se lo ha dicho á nuestro Go-  
 bierno la prensa: aceptar los auxilios que,  
 por iniciativa del ministro Sherman, pre-  
 tenden entregar á los campesinos cubanos  
 es facilitar al Gabinete de Washington el  
 medio de inmiscuirse en los asuntos de  
 Cuba.

Los consejeros de la Reina Regente no  
 lo han conocido así, y además no han  
 visto ofensa para la Patria en el acto que  
 van á realizar los Estados Unidos, y han  
 puesto su visto bueno á tan para nosotros  
 humillante pretensión. Y los ministros in-  
 sulares, imitando el ejemplo de los de la  
 metrópoli, recibieron con agrado el pro-  
 yecto, y despues de dar las gracias á los  
*bienhechores* de sus gobernados, les pidi-  
 eron *intervinieran en el reparto de los*  
*socorros los cónsules de la Gran Repúbli-*  
*ca!*

¡Cuánta vergüenza, y que acertado ha  
 sido el primer acuerdo que tomó el Go-  
 bierno insular!

Para demostrarnos que no han de ha-

cerse esperar los frutos que la falta de  
 energía de nuestro Gobierno ha de darnos,  
 Mac-Kinley, por conducto de un corres-  
 ponsal del *Daily Chronicle*, de Londres,  
 hace saber al mundo, que si con las sus-  
 cripciones de los Estados Unidos no se aliv-  
 via la miseria de los cubanos, él exigirá á  
 España que inmediatamente termine la  
 guerra.

¿No os parece, queridos lectores, que á  
 este enano de la venta le hace falta uno  
 que le haga cerrar para siempre la venta-  
 na?

Falta hace, sí; pero pronto; porque vá á  
 suceder, que todo lo que hemos ganado  
 ante Europa, con la política liberal y ge-  
 nerosa desarrollada últimamente por el Ga-  
 binete que preside el señor Sagasta, no  
 hay que dudarlo, lo vamos á perder.

Nada de debilidades; porqué tras de ellas  
 vendrán humillaciones y desprecios, y  
 hasta se dará el caso, de que nuestro re-  
 bajamiento cierre todas las puertas que  
 hoy tenemos francas.

Energía, y nada más que energía; pues  
 si los yankees se envalentonan, tras de no-  
 sotros está toda la Europa.

\*\*

Nuestros asuntos con los Estados Uni-  
 dos y la nueva cuestión de Oriente, son  
 los temas que hoy tienen monopolizada la  
 atención de los altos centros políticos de  
 Europa.

Poco es el espacio que nos queda para  
 hablar de lo que es una pesadilla para las  
 grandes potencias; pero como no hay más  
 remedio que dedicar unas líneas á tan pal-  
 pitante cuestión, en las pocas de que dis-  
 ponemos vamos á condensar lo más sa-  
 liente que estos días se ha registrado.

El primer término está ocupado por el  
 arreglo llevado á efecto entre los Gabi-  
 netes alemán y chino. Tal arreglo es hecho  
 importantísimo, de trascendencia indiscu-  
 tible, pues por él cede China al Imperio  
 germánico, á perpetuidad y en calidad de  
 arriendo, el golfo de Kiao-Tchen renun-  
 ciando aquella, como es consiguiente, to-  
 dos sus derechos de soberanía sobre esa  
 parte de su territorio, con lo cual ya ha  
 conseguido Alemania lo que pretendía: ser  
 dueña de un punto que, además de ser fac-  
 tor importantísimo para consolidar su in-  
 fluencia en el extremo Oriente, le sirve  
 para vigilar á Rusia y al Japón, las dos  
 potencias que tienen más pretensiones y  
 derechos sobre el viejo Imperio; le sirve,  
 también, para que su comercio tenga nue-  
 vos mercados, y para en caso necesario,  
 con facilidad suma, poner una expedición  
 militar en las puertas de Pekin.

Kiao-Tchen, por su posición en la pe-  
 nínsula de Pe-chi-li, no lejos de Port-Ar-  
 thur, por su población de 200.000 almas y  
 por su gran comercio, es prenda muy im-  
 portante para Alemania, tanto, que su  
 cuantía no puede apreciarse á simple vista,  
 y menos hoy que apenas si se presiente lo  
 que dentro de no mucho tiempo ha de ocu-  
 rrir en el Celeste Imperio.

Rusia, en forma muy diplomática y lle-  
 na de sabiduría, ha tomado posesión de  
 Port-Arthur; Inglaterra, de la isla de Chip-  
 perton, y Francia si no lo ha hecho ya,  
 muy en breve se posesionará de Haynan.

El Japón está algo vacilante, y aunque no  
 le faltan energías y elementos para tomar  
 cartas en el asunto, cual le corresponde  
 por su vecindad y pretensiones sobre Chi-  
 na, hoy parece que se concreta á observar.  
 Dícase, de nuevo, que ha firmado una  
 alianza con Inglaterra para oponerse á los  
 proyectos de rusos y germanos; pero hasta  
 que tal noticia no esté confirmada oficial-  
 mente, pongámosla en duda: La Gran Bre-  
 taña es demasiado ambiciosa, y los japo-  
 neses no lo ignoran.

Conflicto europeo, repetimos lo que ya  
 otro día dijimos; no creemos que esta  
 cuestión le proveque. Con el Japón ya es

más fácil que cualquiera potencia se en-  
 redara.

Parece ser que hay el proyecto de cele-  
 brar un Congreso en Moscov, para tomar  
 acuerdos sobre lo que Europa debe hacer  
 en el extremo Oriente; y si es cierto tan  
 grata noticia, vean nuestros lectores como  
 las grandes potencias quieren arreglar el  
 asunto hablando, no cañoneándose.

Ch. Bopha.

## Las escuadras en China

Cuanto se refiere á las cuestiones inter-  
 nacionales que en el Extremo Oriente se  
 plantean, tiene grandísimo interés para  
 nosotros por la proximidad de nuestras  
 posesiones magallánicas al teatro de los  
 acontecimientos; interesa á nuestro país  
 conocer la estadística de las fuerzas na-  
 vales surtas hoy en los mares de la China,  
 y que tan principalísimo papel han de ju-  
 gar en la futura contienda.

Veintinueve buques de diferentes tone-  
 lajes cuenta Inglaterra en sus diferentes  
 estaciones de China y el Japon. Los ma-  
 yores son el «Centurion», de 10.500 tone-  
 ladas, y el «Harbour», que en estos mo-  
 mentos arroja el ancla en la desemboca-  
 dura del Pet-che-li; los más pequeños el  
 «Hart» y el «Handy», cada uno de los  
 cuales tiene 260 toneladas. Entre todos  
 reúnen 122 cañones, con un crecido con-  
 tingente de fuerzas de desembarco.

Rusia, sin contar los que tienen orden  
 de zarpar de sus costas al primer aviso,  
 ha enviado á China 16 barcos de gue-  
 rra, de los cuales es el mayor el «Rusik»  
 que desplaza 10.923 toneladas, y los más  
 pequeños «Uzdrik» y «Gaidamak», de 500  
 cada uno; su efectivo de bocas de fuego  
 se eleva á 140, con la dotación correspon-  
 diente de fuerza disponible.

Alemania ha enviado seis buques, de los  
 cuales el «Kaiser», que es el mayor, mi-  
 de 7.677 toneladas; el más pequeño es una  
 lancha cañonera que en el efectivo naval  
 no tiene grande importancia.

La artillería total de esta flota es de 55  
 cañones.

Francia tiene siete, de los cuales el «Ba-  
 yard» arbolá insignia de almirante y lle-  
 va á su bordo al contra-almirante Gigant de  
 la Bedouisse, con 450 hombres de Infanter-  
 ía de Marina; es crucero acorazado y ar-  
 ma cañones de tiro rápido.

El «Jean Bart», crucero protegido, ac-  
 tualmente en marcha para China y man-  
 dado por el capitán de navio Thesmar, lle-  
 va 332 hombres de equipaje; otro crucero  
 protegido, el «Descartes», con 386 hom-  
 bres de tropa; «L' Ec aieur» crucero de  
 tercera clase, monta 195 plazas de desem-  
 barco; la «Comete», lancha cañonera de  
 altura, con 184 hombres, va mandada por  
 un teniente de navio; «Surprise» y «Lion»,  
 son otras dos cañoneras de menos calado.

El efectivo total de artillería se eleva á  
 117 cañones entre los cuales hay de gran  
 calibre, rápidos ametralladoras y otros di-  
 ferentes sistemas.

Dícase que las flotas de Rusia, Francia y  
 Alemania, obran de perfectísimo acuerdo  
 para repartirse las principales posiciones  
 extratéricas de China; y aunque dudamos  
 mucho que sea cierta la noticia, al menos  
 por lo que respecta á estas dos últimas  
 naciones, semejantes desde comienzo de  
 siglo, algo debe de haber en ello de ver-  
 dad cuando Inglaterra parece que se de-  
 cide á fortificar á Hong Kong, de una ma-  
 nera tan inexpugnable que llegue á cons-  
 tituir el Gibraltar del Pacífico.

Aunque no estamos para meternos en  
 aventuras, suponemos que nuestro Go-  
 bierno, preocupándose del porvenir, no  
 dejará desamparadas nuestras posesiones  
 de Filipinas, ante la codicia de las grandes  
 potencias continentales.

## Desde Madrid

Las cuatro de la mañana, Sr. director y aún no ha llegado a Madrid la serie de despachos que deben dar á conocer en esta Corte el discurso del Sr. Silvela.

Casi podríamos hablar de él en esta carta sin saberlo que el Sr. Silvela haya dicho. Muchas palabras, censuras más ó menos francas para los políticos que no opinen como él que se ha proclamado por sí y ante sí jefe del partido conservador. frases de agradecimiento para el Sr. Pidal por el favor que le hizo en días no muy lejanos y poco programa, poca novedad, poco ó ningún convencimiento para los elementos conservadores que esperan escuchar algo que los decida á dirigirse hacia el Francisco disidente ó hacia el Francisco que intenta continuar practicando las ideas del Sr. Cánovas.

Mucho deseo de hombres que vayan á aumentar el número de los partidarios, mucho remilgo aparente, mucha coquetería, excesivo escrúpulo para admitir gente en el partido á fin de que resulte la pretendida selección, como si el Sr. Silvela ignorase que la selección no es él quien la debe hacer ahora, sino que ella se hará sola con el tiempo, de la propia manera que, no en el partido, sino en algo más grande, en la sociedad toda, van quedando los hombres que sirven para vivir y los que no, se mueren, y suben los que tienen condiciones para elevarse y quedándose abajo, aunque no quieran, los que no reúnen aptitudes para llegar á las alturas que aquellos quieren, saben y pueden escalar.

Realmente, si el Sr. Silvela no ha dicho en su discurso más que esto que nosotros nos figuramos, podía haberse ahorrado la molestia del viaje y la que produce el mucho hablar, porque eso es cosa sabida y no aceptada y, por mucho que lo repita, a nadie habrá de convencer.

Decir que es preciso emplear procedimientos nuevos, y practicar aquello mismo que se censura, hablar de legalidades y correcciones y al hacer protestas contra lo llamado inmoral emplear iguales recursos que otros políticos emplearon, no convence á nadie porque no es moral decir á los oyentes una cosa y hacer la contraria, como lo demuestra el hecho de apelar á toda especie de combinaciones (como los políticos censurados) para obtener en las próximas elecciones el mayor número posible de actas. Y menos mal si al cabo consigue el reformador del canevismo llevar al Congreso todos los diputados que allí quiere ver, cosa que aún no se puede afirmar, como la afirman algunos, pecando, en nuestro sentir, de no poca ligereza en sus vaticinios.

Más suponiendo que se realizara el propósito del señor Silvela y que obtuviese su partido una minoría brillante por su número, más que el triunfo del silvelismo, habremos de ver nosotros un efecto teatral preparado por quien, sufriendo no leves disgustos con la dirección de una sola agrupación política, los había de sufrir más graves siendo en realidad, aunque no en apariencia, el jefe de dos partidos. Porque es natural que el señor Sagasta, además del liberal, tendría á su cargo la dirección del silvelismo, como la tiene siempre un padre cerca de su hijo, siquiera hasta que llegue éste á ser mayor de edad.

Siendo así, el partido conservador del señor Silvela no podrá constituir ese organismo fuerte y necesario á la Monarquía para que haya en el poder, ese turno de ideas que todos reconocemos conveniente, á menos que el jefe real de la nueva agrupación se dedique á hacer luego una política distinta de la que, como presidente del Consejo tiene que hacer ahora dirigiendo el fusionismo....

Pero observamos al llegar aquí, que ya hemos ocupado el espacio de costumbre sin haber leído el discurso del Sr. Silvela, y que queremos constituyese el tema para la confección de esta carta. Así, pues, sírvanse esperar 24 horas nuestros lectores, y basta por hoy con las suposiciones. Mañana hablaremos de la realidad.

Garmón

## NOTICIAS EXTRANJERAS

(Correspondientes al 10)

Paris.—El comandante Estherazy ha salido a las ocho y cinco minutos de la mañana de la cárcel de Cherchemidi para comparecer ante el Consejo de guerra. Vestía uniforme de gala, pero iba desarmado. Solo se ha permitido la entrada en el salón del Consejo de guerra á las personas provistas del correspondiente paso. Se han prohibido los grupos en la calle de

Cherchemidi. No se ha hecho manifestación alguna.

El Consejo de guerra ha abierto la sesión á las nueve en punto. M. Hervieux ejerce el cargo de comisario del Gobierno, y el general Luxer, que ocupa la presidencia, ha mandado comparecer á Estherazy.

Después de una detenida deliberación, el Consejo de guerra ha acordado que los debates sean públicos, hasta el momento en que se considere que la publicidad de los mismos sería peligrosa para la defensa nacional.

En la providencia mandando abrir el juicio, se consigna que Estherazy está acusado de haber practicado gestiones ó haber mantenido relaciones con potencias extranjeras.

En el informe del comandante Ravary, se dice que Estherazy ha refutado toda las acusaciones. Dicho informe es muy severo respecto del coronel Picquart, á quien se acusa de faltas graves y de carencia de discreción, y termina afirmando que no existe prueba alguna que demuestre el delito de alta traición atribuido á Estherazy.

Interrogado Estherazy, ha referido que una señora que llevaba el rostro cubierto con un velo y cuyo nombre ignora, le previno acerca del complot tramado contra él, y ha añadido que sus acusadores poseían desde 1893 muestras de su escritura.

Estherazy ha afirmado ecérgicamente ante el Consejo de guerra que no había cometido acto alguno de traición y ha acusado al coronel Picquart de haber, en 1896, enviado unos malhechores á su domicilio, con objeto de practicar en él un registro.

El Consejo de guerra ha recibido declaración á Mateo Dreyfus, el cual se ha esforzado en demostrar que el borrador atribuido á su hermano era letra de Estherazy. Habiéndole preguntado el abogado M. Tezenas quién pagaba los gastos de la campaña actual, Mateo Dreyfus ha contestado: «Esto es cuenta mia.» Estas palabras han sido acogidas con rumores de protesta.

La declaración de M. Scheurer-Kestner ha carecido por completo de interés.

El Consejo de guerra, después de haber oído á varios testigos, ha acordado que la continuación de la vista se verifique á puerta cerrada.

Luego ha recibido declaración al coronel Picquart y ha levantado la sesión á las siete y diez minutos.

Mañana á las nueve continuará la vista.

## Lo de Cuba

Noticias del 10

El ministro de la Guerra ha recibido esta tarde un telegrama del marqués de Peñaplata, en el que solicita su autorización para que pueda regresar á la Península el general Sotomayor.

—Dice un periódico:

Desde la noticia que suponía al señor Govin en posesión de su cargo, hasta la que decía haber sido fusilado por los insurrectos del departamento Oriental, han ido esplotándose versiones y ha habido tiempo bastante para que hayan llegado á Madrid cartas de los Estados Unidos explicando el resultado de la entrevista que con dicho señor tuvo el señor Amblard, y dando cuenta de los propósitos que abrigaba el señor Govin.

Resulta, según lo que parece mas verídico, que el señor Govin aceptó el cargo en principio; pero, entendiendo que al volver á Cuba debía hacerlo en forma que demostrara la influencia de su persona, reservóse la aceptación definitiva hasta realizar gestiones para atraer á la legalidad fuerzas insurrectas y laborantes de alguna importancia.

Como el tiempo transcurre, el señor Govin no parece y, por el lado, el Gobierno deja deslizar conceptos optimistas reveladores de esperanzas, ha tomado cuerpo el rumor que supone al señor Govin en la isla de Cuba y en el departamento Oriental, procurando convencer á significados cabecillas de la utilidad que reportarían deponiendo su actitud y acogién-dose á la legalidad.

Partiendo de esta base, siguen diciendo los que creen que están en el secreto, que, si el señor Govin fracasara en estas tentativas, es lo probable que resignara el honor de formar parte del Gobierno.

Ciertamente, añaden, que no se propone reducir á Máximo Gomez ni á Calixto García; pero su gestión resultaría práctica, si lograra el convencimiento de algunos otros que fueron autonomistas y estuvieron con él en comunicación como secretario que fué de ese partido.

## Cocina de La Lucha

Por León Loty

### Almuerzo

Huevos fritos  
Calamares fritos  
Cordero empanado  
Postres  
Queso  
Café

### Comida

Sopa de puré de habas  
Lenguados á la alemana  
Lomo de ternera  
Pepitoria de pichones  
Ensalada  
Postres  
Café

**Calamares fritos.**—Se lavan y preparan en la forma usual; se cortan en filetes largos y estrechos, poniéndolos en un adobo de zumo de limón, sal, pimienta y aceite, en el que deben estar dos ó tres horas; luego se sacan, enjugan y pasan por una masa de harina y huevos batidos y se frien.

Deben sacarse á la mesa calientes.

**Como de ternera.**—Se toma un buen trozo de lomo, se coloca en una cacerola y se cubre con leche, agregando la sal necesaria. Se pone al fuego y se deja que hierva hasta que la leche se haya consumido. Conseguido esto, se le echa un poco de pan rallado y se pone nuevamente á la lumbre hasta que el pan se tuerta.

(Prohibida la reproducción)

## NOTICIAS

Después de bastantes días de ausencia ha regresado á esta ciudad el profesor de la Escuela Normal, y estimado amigo nuestro, don Joaquin Rodriguez Zea.

—Se ha confiado el mando del Regimiento de San Marcial, á nuestro antiguo amigo el coronel don Carlos Colorado.

—Nuestro paisano don Fernando Girbal y Jaume, ha entregado á la empresa del teatro Romea de Barcelona un drama titulado «La alegría de casa», que se estrenará en breve.

—En la bahía de Rosas se encuentra anclado el acorazado de la escuadra inglesa «Forre», el que ha practicado maniobras y ejercicios de cañón.

—Dice un colega local, que la hija mayor de nuestro estimado amigo don Rafael Corominas, que se halla haciendo sus estudios de arpa en el conservatorio de Ginebra, ha obtenido, al igual que su prima la señorita doña Luisa Bosch y Pagés, en los exámenes celebrados el cinco del corriente, á pesar de su calidad de extranjeras, las más brillantes notas concedidas en aquel establecimiento.

—Una de las señoras, que en union de un niño hijo suyo viajaba en el tren expreso que descarriló el sábado último y que, al igual que los demás pasajeros, pernoctó en esta ciudad, al siguiente día del suceso salió para Barcelona, pero al llegar á la estación de Fornells se acordó de que había dejado olvidado un maletín de mano en la fonda de Italianos, que contenía valores y alhajas. Apeóse en la citada estación en la cual dejó al cuidado del jefe de la misma á su hijo, y después de telegrafiar aquel al jefe de la de esta ciudad para que recogiese el maletín en cuestión, sin perder momento se vino á pie á Gerona en donde le fué entregado lo que reclamaba.

El acto llevado á cabo por el señor Lazo-li, dueño de la fonda de Italianos, le honra sobremedera, así como el celo de los jefes de las estaciones de esta ciudad y de Fornells de la Selva.

Así se lo hemos oído referir á una persona que nos merece entero crédito.

—La Reina Regente envió el día de Reyes todo un carro cargado de juguetes, á los hijos de las lavanderas acogidos en el asilo de la Puerta de San Vicente, y á los que están recogidos en el de Santa Cristina.

—Ayer hizo un día sumamente triste y aburrido. La temperatura se mantuvo bastante elevada, pero la humedad que se dejó sentir fué mucha. El cielo se mantuvo completamente encapotado por pardas nubes que impidieron luciera el sol ni un momento, y que nos regalaron algunos chaparrones. El viento reinante fué el nordeste.

—Sigue su marcha la política imperante en esta desgracia la provincia.

Parte del Ayuntamiento de la importante villa de Blanes ya está procesado, como era de presumir acontecería, dados los antecedentes de que la prensa dió cuenta á su debido tiempo.

Cinco concejales ya están empapelados y á estos les sustituirán, ó ya deben haberlos sustituido, otros nombrados interinamente por el señor gobernador.

Y rueda la bola.

—Los pescadores de este litoral han elevado una exposición al ministro de Marina en la cual piden: «Que se dicten aquellas medidas procedentes para el establecimiento en nuestro litoral marítimo de un período de veda ó abstención para la pesca del *bon*, que comprenda desde el 1.º de mayo al último de septiembre, ambos inclusive, circulándose al efecto ordenes conducentes á que la veda sea escrupulosamente observada, y precisándose la sanción penal que corresponda aplicar á los infractores, todo ello sin perjuicio de lo que en definitiva se resuelva por medio de una ley general de pesca y de aquellas otras disposiciones que, con su elevadísimo criterio, juzgue el ministro favorables al objeto interesado en la exposición.»

—Arreglados los desperfectos ocasionados por el descarrilamiento ocurrido el sábado por la noche en el kilómetro 178, entre las estaciones de Sils y Empalme, de nuevo ha quedado expedita la vía.

—Tomándolo de un colega de esta provincia, damos la noticia de que había sido trasladado á Pobra de Sagur el jefe de la estación telegráfica de San Feliu de Guixols, siendo así que el trasladado es el de San Feliu de Llobregat.

—El secretario general de la FERIA-concurso-agrícola que ha de celebrarse en Barcelona durante los próximos meses de mayo y junio, organizada por acuerdo de aquel Ayuntamiento, nos ha remitido una Circular convocando á los agricultores y ganaderos á dicho certámen, que tiene por objeto dar á conocer la situación exacta de la agricultura y la ganadería nacionales, mediante una exhibición de los elementos que integran una y otra, desde la determinación expresiva de la constitución geológica del suelo, y de la composición química de las tierras de cultivo, hasta el aprovechamiento y transformación industrial y comercial de los productos del suelo.

Pueden tomar parte en él todos los interesados en las secciones siguientes: agricultura en general, viti-vinicultura, aceites, ganadería, horticultura, jardinería, máquinas y artefactos agrícolas, industrias rurales, productos forestales, etc., etc.

La FERIA-concurso-agrícola se realizará mediante exhibiciones permanentes (instalaciones fijas), periódicas (ferias y mercados semanales), únicas (concursos especiales), trabajos de experimentación, conferencias útiles y enseñanzas prácticas.

Oportunamente se publicarán y circularán programas-convocatorias detallando las condiciones para tener puesto y representación en la FERIA-concurso, cuya celebración coincidirá con la IV Exposición Internacional de Bellas-Artes é Industrias Artísticas.

—Un voraz incendio ha destruido en

Olot la tienda de ultramarinos y estanco, que, en la calle de San Esteban, tenía establecida D. Ricardo Dalmau y Barrasetas.

Las pérdidas son, según nuestras noticias, de mucha consideración.

De todas veras sentimos el percance que ha sufrido nuestro amigo.

—Las autoridades encargan la busca y captura de José Chico Tejero, de 25 años de edad, soltero, natural de Sevilla y de oficio cochero, fugado del penal de San Miguel de los Reyes de Valencia.

—Ayer mañana se nos dijo que dos mujeres que, procedentes de Celrá se dirigían al mercado de esta, al llegar á Campdurá unos sujetos que iban en un carro compráronles dos pares de gallinas, pagando su importe en seis monedas de dos pesetas falsas.

—El lunes por la tarde en la villa de La Bisbal ocurrió una sensible desgracia.

Al pasar un carro de la agencia «Hijo de San Miguel» por las inmediaciones del cuartel de la benemérita, atropelló á una tierna niña de dos años y medio de edad, llamada Carmen Foraster, resultando tan gravemente herida que falleció á los pocos momentos.

El conductor llamado Joaquín Fita, vecino de Palafrugell, fué detenido.

—Ha sido trasladado de secretario á la Subinspección de Zamora, el capitán de Carabineros de esta Comandancia, don Hilario Moreno.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una Real orden mandando que se reconcentren en las zonas respectivas seis mil reclutas del cupo de Ultramar, á fin de disponerse al próximo embarque, que se verificará en la fecha ya indicada.

—La Dirección general del Tesoro, ha aprobado las cuentas de gastos de movimiento originados por los administradores de loterías de Cassá de la Selva, Figueras, La Bisbal, Olot, Palafrugell, Palamós, Ripoll y San Feliu de Guixols.

—El cuerpo de la Guardia municipal de infantería de Barcelona, consta de 810 plazas entre clases é individuos.

El de esta ciudad de un cabo y cinco individuos.

Es igual.

—Los carabineros de servicio en la estación del ferrocarril de esta ciudad, han aprehendido tres paquetes de plumas.

—Según noticias, esta semana tomará posesión de su cargo el nuevo delegado de Hacienda nombrado para esta provincia, don Rafael de Eulate.

—De nuevo es extraordinario el número de mendigos que pululan por esta ciudad.

Llamamos la atención del alcalde señor Boxa, respecto al particular.

—Según noticias, ha sido trasladado á la Principal de Granada el administrador de Correos de esta provincia, nuestro distinguido amigo don Arturo Salinas.

—Por cuestión de faldas, según parece, hubo antes de anoche una semibronca en la calle de Lorenzana.

Afortunadamente no llegó la sangre al río.

—Por Real orden se ha dispuesto que la obligación de constituir fianza para garantía del ejercicio del cargo de secretario de lazareto, así como de los directores, médicos de bahía y conserjes, se entienda con respecto á los que obtengan sus destinos en propiedad, y no á los que los desempeñan interina ó eventualmente.

—El aspirante del Cuerpo de Correos destinado á esta Principal don Eduardo Arnald, ha sido trasladado á la Dirección general del ramo.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre hurto contra José Quintana Sanché. Defensa: Abogado D. Francisco de P. Massa, y procurador D. Joaquín Mas. Magistrado ponente, señor Sangenis.

—Con objeto de ejercer una estrechada vigilancia, por la Dirección general de Carabineros se ha dispuesto que la Compañía que antes ocupaba casi todo el partido judicial de Puigcerdá, sea destinada exclusivamente á cubrir la línea del Segre, pasando á la de Olot los puntos de Carabineros desde Ribas á San Juan de las Abadesas.

Con la nueva organización, la sección del valle de Ribas tendrá su teniente en Dórrria, y la del valle de Cerdaña, en Ger. Suprimido el punto de Maranges, ha sido establecido en All, y algunos que antes

eran de sargento, ahora serán de cabo ó viceversa. Aumentase el contingente de veteranos, además de la ronda de los del Reino, á las órdenes del capitán, con residencia en Puigcerdá.

—Dice *El Distrito Farnense*, que entre diez y once de la noche del sábado de la semana anterior, se produjo una pequeña alarma en el baile de la sociedad «Casino Industrial» por haber cundido la voz de que acababa de declararse un incendio en la casa que, en la calle de la *Senia del Barral*, de Lloret de Mar, habita D.<sup>a</sup> Narcisa Domenech de Garriga, cuya señora, en unión de sus dos hijos mayores, disfrutaba en aquella ocasión del espectáculo.

Inmediatamente acudieron al indicado sitio fuerzas de la Guardia civil al mando del celoso comandante de este puesto señor Bravo, el concejal señor Durall y gran número de personas, gracias á cuyos activos esfuerzos pudo ser derribada la puerta principal del edificio y salvadas casi milagrosamente la anciana madre política de la nombrada señora y dos criaturas de corta edad, que dormían en el piso principal y se hallaron ya casi asfixiadas.

El siniestro, á lo que se dice, lo produjo una chispa de un brasero que se dejó encendido en la planta baja de la citada casa, y que prendió en un biombo que junto al mismo había.

La Guardia civil y los vecinos rivalizaron en actividad para auxiliar á dichas personas y apagar el fuego, que quedó extinguido al poco rato sin ocasionar otra pérdida material que el deterioro de algunos muebles.

—Noches pasadas riñeron en la plaza de Abastos de Linares (Jaen), dos niños de siete y ocho años respectivamente, resultando herido de gravedad uno de ellos, llamado Pedro Viches, que recibió una profunda puñalada en la espalda.

Fuó detenido el agresor.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de Paris y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago.

## NOTICIAS DE MADRID

(Correspondientes al 10)  
La recepción celebrada hoy en Palacio

ha estado muy concurrida. El señor Sagasta ha excusado su asistencia por motivos de salud.

Ha llamado la atención la ausencia del general Correa; pero se cree que está enfermo.

—Hoy llegará á Madrid el general Weyler, é inmediatamente se personará en su casa el juez instructor general Pacheco. Con la declaración del general Weyler se dará por ultimado el sumario y se elevará al capitán general.

—Parece que en el seno del partido republicano hay una agitación que se supone precursora de nuevas transformaciones y cambios.

Dícese que el Directorio se disolverá pronto y que se trabaja mucho para la organización de dos partidos, uno más radical y otro menos, figurando en el primero los federales y los socialistas, y en el segundo los amigos del señor Salmerón y los elementos más decididamente parlamentarios.

También se dice que estas dos tendencias se dibujarán en las declaraciones que hagan los candidatos ante el cuerpo electoral, primero, y después en su campaña de las Córtes.

## SALAMANDRAS

No estoy por ella tan loco;  
su recuerdo aún me asesina;  
pero el tiempo, ese gran foco  
de olvido, le difumina  
poco á poco.

Dos infinitos ante mi se extienden,  
uno lúgubre y otro en luz bañado;  
la noche rodeada de misterios,  
y el ideal de estrellas coronado.

Si una andaluza ante mi vista cruza,  
sin poderlo evitar pierdo la calma,  
porque tengo el amor de esa andaluza  
metido hasta los tuétanos del alma.

Pedro Barrantes.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Santos Arcadio y Satiro mrs.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia de San Félix  
CORTE DE MARÍA  
Hey se hace la visita á Nuestra Señora  
de la Merced, en los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos

— 4 —

via por entonces de término comun á los dos Estados de Venecia y Lombardia. Los picachos fronteros que forman, por decirlo así, la otra pared del valle, muestran también en sus faldas un poco de cultivo, y todo lo demás son peñascos escuetos é pendientes áridas, sin más vereda ni otra vegetación que algun que otro césped en las grietas del terreno.

Desde el alto del castillejo, como el águila desde su nido ensangrentado, señoreaba su terrible dueño en derredor todo el espacio en que podía posarse planta humana, sin ver jamás á ningun otro que estuviera sobre él, ni otra morada más alta que la suya: con solo echar una ojeada en torno de sí, recorría todo el recinto, los repechos, las hondonadas, las veredas, especialmente la que conducía, serpenteando como la huella de una exhalación, á la terrible guarida, y practicada de tal manera frente á ella, que desde cualquier ventana ó rendija podía el señor contar los pasos de quien se acercase, y dispararle cien veces un tiro á quemarropa; de modo que con la guarnición de bravos que arriba tenía, hubiera podido hacer morder la tierra del sendero á todo un escuadron que le atacase, antes de que un solo soldado pudiera tocar la cima. Pero no tenía que temerle, pues no ya en el castillo, sino ni en el valle, ni en mucho trecho á la redonda, osaba poner el pié nadie que no fuese bien quisto de aquella fiera: en cuanto al pobre esbirro que hubiera parecido por allí, le habrían hecho añicos: de los últimos que habian tentado semejante empresa, contábanse historias á cual más trágica; pero eran ya historias añejas, pues ninguno de los entonces nacidos recordaba haber visto en el valle á uno solo de aquella raza, ni vivo ni muerto.

Tal es la descripción que nuestro anónimo hace del lugar: del nombre, ni palabra dice, y aun creo que por no ponernos en la pista de él, nos calla todo pormenor acerca del

Folleto de LA LUCHA

# LOS NÓVIOS

POR

Alejandro Manzoni

TRADUCIDA POR G. T.

TOMO II

GERONA

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

# CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona.	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche	
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea.	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea.	7 id.	10 id.	
Estañol id.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t. Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.  
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fulit, Castellé de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Pert-bou, Puig cerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

**PASTILLAS Bonald**  
Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afofia producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivacion hidrargirica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

**Pastillas** Cloro-Boro-Sódicas.  
**Pastillas** Cloro-Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.  
**Pastillas** Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.  
**Pastillas** de cocaina y mentol.  
**Pastillas** de cocaina, codeina y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.  
 Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

**NUÑEZ DE ARCE, 17**  
(antes Gorguera)  
**MADRID**

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

## Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Dia 10 Enero 1898.—Cierre de ayer á las 4 tarde.

Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

Valores del Estado	Contado	Fin mes	Próximo	Contado
Interior.		64 60		
Exterior.		80 47		
Cubas Emisión 1886.	93 75			
» » 1890.	77 12			
<b>Acciones</b>				
Banco Hispano Colonial.	00 00			
Ferro-carril Norte España.	22 00			
Id. Barcelona Tarragona y Francia.	16 00			
Id. Medina Zamora Orense á Vigo.	00 00			
<b>Obligaciones Aduanas.</b>				
Oblig. Tar.ª Bar.ª y F.ª 6 por 100.				97 50
» » » 3 por 100.				72 00
» » no hipotecadas.				38 50
» Almansas 5 por 100.				00 00
<b>ÚLTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS de PARIS</b>				
Renta exterior.				61 06
Acciones F. C. Norte España.				00 00
GIROS.—Paris.				32 70
Londres.				33 50
<b>Premio del oro.</b>				
Alfonso.	00'00	SE TOMAN.		
Isabel.	00'00			
Onzas.	00'00			
De 4 \$.	00'00			
De 2 \$.	00'00			
Pequeño.	00'00			
<b>CUPONES—1.º Enero 1898</b>				
				benf.º
Cubas 32'00 por 100.				id
Exterior 31'50 por 100.				daño
Interior y amort. 2'00 por 100.				

# AGENTES

Se desean en todas las provincias de España, con buenas referencias para la venta de sellos para colecciones.  
 Se compran sellos de todas clases, especialmente de España, pagando los mejores precios.  
 Condiciones ventajosísimas.  
 Dirigir la correspondencia á

**TEODORO KETTERER**

MAYOR, 24, CARTAGENA.

00

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palabi, Paciano Torres y Martí y Cargo, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.  
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París—dibujos de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja y crouchet, platería en colores, novelas crónicas, bellas artes, etc. etc.

## Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males de estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.  
 Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

000

## ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.



# LOS NÓVIOS

## CAPÍTULO I

### El cazadero

Descollaba el castillo del Innominado sobre un angosto y lóbrego valle, desde la meseta de un picacho que se alza fuera ya de una áspera cordillera de montañas, de las cuales está no se sabe si pendiente ó dividido por una faja herizada de peñascos y derrumbaderos, de precipicios y cavernas, practicable únicamente por el lado que mira al valle, y eso á favor de una cuesta rapidísima, bien que no riscosa, llena de prados en la cima, y sembrada de alguna que otra casuca en la falda. La hondonada ofrece lecho pedregoso á una canal, riachuelo ó torrente segun la estación, y que ser-